

CATECISMO

DE

GEOGRAFIA



NUEVA GRANADA.

VAN AÑADIDAS ALGUNAS NOCIONES JENERALES
DE GEOGRAFIA,

*para la mejor intelijencia é instruccion
de los que se dediquen á este importante
estudio.*

Bogotá, año de 1847.

IMPR. DE J. A. GUALLA.

Quinta impresión de 1847

ADVERTENCIA.

Al publicar este pequeño tratado de Geografía jeneral y particular de la República de la Nueva Granada, es preciso advertir que no es una producción nueva, sino únicamente un extracto de algunos autores que han tratado sobre esta materia; aunque respecto de la Geografía de la Nueva Granada, ninguno ha querido tomarse el trabajo de escribirla y publicarla. Esta ha sido la razón que nos ha movido para formar este pequeño catecismo, y el deseo que se jeneralise hasta en las escuelas primarias el conocimiento geográfico de nuestro país; pero como él no podría adquirirse sin unas previas nociones jenerales de Geografía, nos ha parecido necesario agregarlas al principio. Estamos seguros que nuestro trabajo nada vale; pero ojalá sirva de estímulo para que otros con mejores conocimientos y datos lo emprendan con suceso y perfección.

Señor Alfonso Acevedo.

SEÑOR:

Habiendo concluido el pequeño catecismo de Geografía de la República de la Nueva Granada, para la instrucción de los niños y de los jóvenes que se educan en las escuelas primarias, lo pongo en vuestras manos, para que, con los conocimientos que poseis en este ramo, le hagais las correcciones que juzgueis oportunas. Nada vale lo que yo he hecho en él; pero las nociones que he tomado de diversos autores son las únicas en su especie y dignas de memoria bajo vuestro nombre, y así me permitiréis que me tome la libertad de dedicaros este pequeño catecismo, como que sois firme apoyo de la educación primaria, de lo que habeis dado repetidas pruebas, y como à un esforzado sostenedor de la libertad nacional.

B. V. M.

EL AUTOR.



CATECISMO DE GEOGRAFIA.



NOCIONES JENERALES.

PREGUNTA. Qué es geografia? RESPUESTA Es la ciencia que enseña el conocimiento de la tierra:

P. Qué es la tierra? R. El globo que habitamos.

P. De qué figura es la tierra? R. Redonda en forma de naranja.

P. Cual es la estencion de la tierra? R. Se puede regular á 9,000 leguas de circuito.

P. Tiene algun movimiento la tierra? R. Tiene dos. Uno al rededor del sol, con el cual termina su vuelta en el espacio de un año; el efecto de este movimiento que se llama anual, es la mudanza de las estaciones; otro al rededor de su propio eje, que se termina en un dia, y su efecto es la sucesion del dia y de la noche. Este se llama diurno.

SUPERFICIE DE LA TIERRA.

P. De qué consta el globo de la tierra? R. De tierra y agua.

P. Cuales son las divisiones de la tierra? R. Se divide en cinco grandes porciones, que se llaman, Europa, Asia, Africa, América y Oceania. Las pequeñas divisiones son: continentes, islas, penínsulas, istmos, y promontorios.

P. Qué es continente? R. Una vasta porcion de tierra, que contiene varias naciones como Europa.

P. Qué es isla? R. Una porcion de tierra rodeada de agua por todas partes, como Cuba, Puerto-Rico.

P. Qué es península? R. Una porcion de tierra ro-

deada casi por todas partes de agua, pero que por otra está unida á un continente como España.

P. Qué es istmo? R. Una porcion angosta de tierra, que une un continente á otro como el istmo de Panamá, ó una península á un continente como el istmo de Morea.

P. Qué es promontorio? R. Una punta de tierra que entra en la mar, y su estremidad se llama cabo como el cabo de Hornos.

AGUA.

P. Como se llaman las porciones de agua que hay en la superficie de la tierra? R. Oceano, mar, golfo, estrecho, rio y lago.

P. Qué es oceano? R. Es una vasta porcion de agua que ocupa una gran parte de la superficie de la tierra, y se subdivide en Atlántico, Pacífico, Indico y del Norte.

P. Qué es mar? R. Una porcion de agua menor que el oceano, como el mediterraneo; el báltico y el mar negro.

P. Qué es golfo? R. Es una parte de mar comprendida entre cierta estencion de costa, como el golfo de Méjico.

P. Qué es estrecho? R. Una parte angosta de mar, que forma un tránsito de mar á otro, como el estrecho de Magallanes.

P. Qué es rio? R. Es una corriente de agua, que tiene su orijen en la tierra y desagua en el mar ó en otro rio, como el rio Magdalena.

P. Qué es lago? R. Una porcion de agua rodeada de tierra por todas partes, como el lago de Nicaragua.

REDONDEZ DE LA TIERRA.

P. Como se prueba que la tierra es redonda? R. Pri-

mero: por la vista de los objetos distantes, por ejemplo la de un navío, el cual á los ojos del espectador que esté en tierra, va desapareciendo por su parte inferior, y ocultándose sucesivamente, hasta que desaparecen las estremidades de los mástiles. Si el navío marcha ácia el espectador, sucede lo contrario; esto es, lo primero que se ven son las puntas de los mástiles, y sucesivamente se va viendo todo el navío, hasta su parte inferior. Segundo: por los eclipses de luna, en los cuales la sombra de la tierra, dibujada en aquel astro, aparece en forma circular.

P. Como representan artificialmente los geógrafos la tierra? R. Por medio de un globo en que estan señalados con la debida proporcion, los mares, islas, continentes y demas partes conocidas, como tambien los círculos imaginados para entender los fenómenos celestes, y su relacion con el movimiento de la tierra.

P. Puesto que la tierra es redonda ¿ qué ventajas produce su redondez? R. Sin duda la Sabiduria divina lo ha dispuesto así, á fin de proporcionar la sucesion del dia y de la noche, y la mudanza de las estaciones.

P. Siendo la tierra redonda ¿ como se mantiene en el espacio, y como se mantienen los hombres en su superficie? R. La tierra se mantiene en el espacio, y hace en él los dos movimientos diurno y anual, en virtud de la ley de gravitacion, y de la atraccion recíproca de los astros, y esta misma ley de gravitacion, que es la que obliga á todos los cuerpos á propender acia el centro, hace que sus habitantes se mantengan en su superficie.

CÍRCULOS IMAJINADOS EN EL GLOBO.

P. Cuales son los principales círculos que se consideran en el globo? R. El ecuador ó linea equinoccial, la eclíptica, los trópicos, los círculos polares y los meridianos.

P. Qué es ecuador? R. El ecuador ó línea equinoccial, es un gran círculo, que divide á la tierra en dos partes iguales, á igual distancia de los polos. Llamase así, porque cuando el sol ha llegado á este círculo, los días y las noches son iguales para todos los habitantes de la tierra.

P. Qué son polos? R. Los dos puntos opuestos de la tierra, ó las dos estremidades del eje imaginario, al rededor del cual hace la tierra su movimiento diurno. El del norte se llama ártico y el del sur antártico.

P. Qué es eclíptica? R. Es el gran círculo que el sol describe en el espacio de un año, y se cruza con el ecuador en dos puntos opuestos. Cuando el sol, la luna y la tierra se hallan en esta línea suceden los eclipses.

P. Qué son trópicos? R. Dos círculos pequeños, distantes cada uno $23\frac{1}{2}$ grados del ecuador. El trópico al norte del ecuador, se llama *de cancer*, y el trópico al sur *de capricornio*.

P. Qué son círculos polares? R. Son dos círculos pequeños, distantes cada uno $23\frac{1}{2}$ grados de su polo respectivo y $66\frac{1}{2}$ del ecuador.

P. Qué son meridianos? R. Todos los círculos que se trazan imaginariamente de un polo á otro. El meridiano de un punto del globo es el círculo de un polo á otro que pasa sobre aquel punto. Cuando el sol llega al meridiano de un punto es medio día en él.

P. Qué es horizonte? R. Hay dos horizontes; el sensible que es el círculo que limita nuestra vista, y el racional que es paralelo al sensible, y es el que divide la tierra en dos partes iguales.

P. Como se llaman los polos del horizonte? R. Zenit que es el superior y nadir que es el inferior.

P. Como se llaman los puntos cardinales del horizonte? R. Norte, sur, este, oriente ó levante y oeste,

occidente ó poniente.

P. Como se divide un círculo? R. En 360 partes iguales llamadas grados; 180 grados forman un semicírculo; 90 grados un cuarto de círculo.

P. Como se divide un grado? R. En 60 leguas geográficas que son 69 y $\frac{1}{2}$ millas inglesas.

P. Cual es la circunferencia de la tierra? R. De 9,000 leguas, de á 5,320 varas cada una, contenidas cada 25 veces en un grado.

P. Cuantos pies tiene una milla inglesa? R. 5,280 pies.

P. De cuanto consta la legua española? R. de 69 y $\frac{1}{2}$ millas inglesas.

P. Como se llama una legua con respecto al grado? R. Un minuto.

P. Cuantos grados hacen una hora de tiempo? R. 15 grados.

LATITUD Y LONGITUD.

P. Como se señalan los puntos de la tierra? R. Por su situacion calculada en virtud de su latitud y de su longitud.

P. Qué es latitud? R. La distancia de un punto al ecuador en la direccion de norte á sur; ó de sur á norte. Si el punto está al norte del ecuador, su latitud se llama latitud norte, y latitud sur si está al sur de aquel círculo.

P. Cuales son los puntos del globo que no tienen latitud? R. Los que están debajo del ecuador.

P. Qué son paralelos de latitud? R. Las líneas ó círculos trazados en el globo paralelos al ecuador.

P. Como se encuentra la latitud de un punto? R. En un globo, se encuentra la latitud, volviendolo hasta que el punto indicado se coloque debajo del meridiano de cobre, cuya escala de grados, indica de cuantos consta aquella distancia. En un mapa, la latitud está señalada

en los grados laterales.

P: Qué es longitud? R. La distancia de un punto al primer meridiano.

P. Qué es primer meridiano? R. Es un meridiano especial, señalado para servir de punto de comparacion. Los geógrafos ingleses se arreglan al meridiano de Greenwich, los franceses al meridiano del observatorio de Paris, los españoles al de Cadiz, y los granadinos debemos arreglarnos al meridiano que pase por el observatorio de Bogotá.

P. Como se distinguen las longitudes? R. En oriental, que es la de los puntos situados al oriente del meridiano, y occidental que es la de los puntos situados á su occidente.

P. Como se encuentra la longitud? R. En un globo, se encuentran señalados los grados de longitud en el ecuador, y en un mapa en las escalas superior é inferior.

ZONAS.

P. Qué son zonas? R. Ciertos espacios que rodean la tierra en direccion paralela al ecuador.

P. Cuantas zonas hay? R. Cinco; á saber, una tórrida dos templadas y dos frias.

P. Qué es zona torrida? Es la parte de la tierra situada entre los trópicos. Se llama tórrida por el gran calor que en ella se experimenta.

P. Qué son zonas templadas? R. Las partes de la tierra situadas entre los trópicos y los círculos polares, y se llaman templadas, por estar lejos de los extremos del frio y del calor.

P. Qué son zonas frias? R. Las partes de la tierra situadas entre los círculos polares, y sus polos respectivos, y se llaman frias, porque la oblicuidad de los rayos

solares, hace que el clima de estos puntos sea el mas frio de la tierra.

DE LA TIERRA CONSIDERADA EN SUS RELACIONES CON
LOS CUERPOS CELESTES.

P. En cuantas partes se dividen los cuerpos celestes?
R. En dos, las estrellas fijas, colocadas en grupos ó constelaciones, y los planetas ó cuerpos errantes, que tienen al sol por centro de sus movimientos. Estos últimos forman con el sol el sistema planetario; todos son opacos ó no luminosos de sí mismos.

P. Como se subdividen los planetas? R. En dos clases: 1. ° los planetas principales que jiran al rededor del sol; esto es, los planetas propiamente dichos, y los cometas; y 2. ° los planetas secundarios, satélites ó lunas.

P. Qué es el sol? R. El astro principal del sistema planetario, y al parecer de forma esférica; las manchas de que está cubierto manifiestan la revolucion de este astro sobre su eje, que se ejecuta en 25 y $\frac{1}{2}$ dias. Este astro es 1'330,000 veces mayor que la tierra; nos parece tan pequeño porque dista de nosotros 34'000,000 de leguas.

P. Cuantos y cuales son los planetas propiamente dichos? R. Once, es á saber, partiendo del sol: mercurio, venus, la tierra, marte, vesta, juno, ceres, palas, jupiter, saturno y urano.

P. Tienen algun movimiento estos planetas? R. Tienen dos como la tierra, uno sobre su eje, y otro al rededor del sol que les sirve de centro; estos movimientos se ejecutan de occidente para oriente en diferentes tiempos. Unos son mayores y otros mas pequeños que la tierra.

P. Qué es zodiaco? R. Es una faja ó círculo ancho

que contiene las doce constelaciones ó signos que casi todos tienen nombres de animales. El sol, nos parece, á causa del movimiento anual de la tierra, que pasa sucesivamente por cada una de las doce constelaciones, y que al fin del año ha recorrido todo el zodiaco; pero es la tierra la que hace este movimiento.

P. Cuales son los nombres de los signos del zodiaco?

R. Aries, Tauro, Gemini, Cancer, Leon, Virgo, Libra, Escorpion, Sagitario, Capricornio, Acuario y Piscis. El sol parece que recorre uno en cada mes y tres en cada estacion; los tres primeros en la primavera, los tres segundos en el verano, los tres terceros en el otoño, y los tres últimos en el invierno.

P. Qué son satélites? R. Unos cuerpos que jiran al rededor de los planetas, al mismo tiempo que estos jiran al rededor del sol. Hasta el presente no se conocen sino cuatro planetas que tengan satélites, que son la Tierra, Júpiter, Saturno y Urano.

P. Cual es el satélite de la tierra? R. La luna, la cual describe al rededor de la tierra una elipse. Este satélite dista de nosotros unas 86,000 leguas, y es 49 veces menor que la tierra.

P. La luna tiene algunos movimientos? R. Tiene dos, uno de rotacion cuya duracion es igual al de su revolucion, que dura 29 dias 12 horas esta es la revolucion sinódica ó mes lunar.

P. Qué son fases de la luna? R. La luna recibe su luz del sol: jirando ella al rededor de la tierra, le presenta bajo diversos aspectos su parte alumbrada: esto es lo que se llama las fases (ó apariencias), es decir las diferentes figuras bajo las que vemos la luna. Estas fases son en número de ocho principales, que se suceden á unos tres dias y medio de distancia unas de otras.

GEOGRAFIA**DE LA REPUBLICA**

DE LA

NUEVA GRANADA**En la America del Sur,**

DEFINICION, LIMITES Y ESTENSION DE LA REPUBLICA.

P. En donde se halla situada la República de la Nueva Granada? R. La Nueva Granada es aquella parte de la América Meridional (1), comprendida entre el mar de las Antillas y Venezuela al norte, el Ecuador al sur, las Guayanas al oriente, y las provincias unidas del Centro América por el istmo de Panamá y oceano pacífico al occidente. Definida políticamente, puede decirse que es una República ó estado constitucional, que se compone de todos los granadinos, reunidos bajo un mismo pacto de asociación política para su comun utilidad.

P. Cuales son los límites de la Nueva Granada con Venezuela? R. Los límites con Venezuela por los tratados celebrados entre los agentes de estas dos Repúblicas en 14 de diciembre de 1833, son los siguientes:

(1) La America se divide en dos grandes continentes, llamados América meridional ó del sur, y América setentrional ó del norte, separadas por el istmo de Panamá. En la primera se halla situada la República de la Nueva Granada.

la línea limítrofe comenzará en el cabo Chichivacoa en la costa del Atlántico, de aquí sigue en dirección al cerro denominado de las Tetas, y de este punto á la sierra del aceite: desde aquí á buscar los montes de Oca y continua á los de Perijá, hasta hallar el origen del río Oro, se baja por sus aguas hasta la confluencia con el Catacumbo; se seguirá por las faldas orientales de las montañas, y pasando por los ríos Tarra y Sardinata, irá á buscar la embocadura del río Grifa en el Zulia, continúa á la quebrada de D. Pedro y bajará por esta hasta el Táchira, siguiendo hasta sus cabeceras; desde aquí por las cuestas de las montañas de donde nacen los ríos Torbes y Uribante hasta el Nula, y continuará por sus aguas hasta donde se encuentra el Sarare; de aquí se dirige al sur á buscar la laguna Sarare por la parte oriental hasta el río Arauquita, continúa por este al Arauca, y por sus aguas hasta el paso del viento: desde este punto á pasar por la parte oriental de la laguna Término: de aquí al río Meta; y luego continúa en dirección norte-sur á encontrar las fronteras del Brasil.

P. Cuales son los límites con el Ecuador? R. Los límites con el Ecuador aun no estan bien determinados; sin embargo, por los tratados celebrados en 1832, se convino en que quedaran á la Nueva Granada las provincias de Pasto y Buenaventura, y al Ecuador los pueblos situados al sur del río Carchi.

P. Cuales son los otros límites? R. La boca del Aeon en la bahía de las Sardinias, es el límite meridional en la provincia de Buenaventura en la costa del mar del sur, siguiendo toda la costa del Pacífico, hasta la de Curica al sur del golfo Dulce en la cual desemboca el río Chiriquí viejo y sigue á la del Atlántico desde el río Chagres hasta el de Culebras en donde se encuentra el río de las bocas de Toro, y la costa de Mosquitos com-

prendida entre el río de San Juan y el cabo gracias á Dios. Desde las bocas de Toro sigue toda la costa del Atlántico con sus islas adyacentes, hasta el cabo de Chivacá.

P. Cual es su estension? R. Aun no se sabe fijamente su estension; pero puede decirse que es casi la misma que la de Venezuela, á saber de 33,700 leguas cuadradas de á 20 al grado. Este cálculo fué hecho por el varon de Humbolt en 1822.

MONTAÑAS, RIOS Y LAGOS.

P. Cuales son las montañas principales de la Nueva Granada? R. Las montañas son ramificaciones de los Andes. Esta vasta cordillera al entrar en el territorio de la N. Granada, se reúne en Pasto y forma un país montañoso lleno de cortes profundos, desfiladeros y de rocas. En este paralelo (1 grado 15 minutos) la cordillera pierde un tercio de su altura, sus ramos se confunden y por sus valles corren multitud de arroyos que van á formar el Patía. Al norte de este valle la cordillera se divide de nuevo en dos ramos, en cuyo intermedio existe el valle de Popayan. El oriental presenta varias puntas nevadas, y en este paralelo (1. ° 50') se divide en dos cadenas de montañas, la una se dirige al nordeste y sur de Bogotá; en el páramo de Sumapaz forma dos ramos que siguen paralelos al norte; el oriental mas elevado separa las aguas que van al Orinoco, de las que corren al Magdalena; el occidental menos elevado continúa al norte hasta la provincia del Socorro. En medio de ellas se ven las esplanadas de Bogotá, Chiquinquirá, Sogamoso y otros valles muy fértiles. Reunida la cordillera en un solo cuerpo en el páramo del almorzadero, en donde nacen las aguas que componen el Sarare, las del Zulia

y las del Surata que van al Magdalena. Aquí se vuelve á dividir la cordillera en dos ramos, el oriental de ellos sigue á Mérida y entra en Venezuela. El occidental sigue al norte por Ocaña, pasa por las cercanías del lago de Maracaybo y finaliza en la costa al oriente de Santamarta, elevandose al término de la nieve perpetua; único ejemplar de esta especie en las costas de la Nueva Granada. El ramo de la cordillera que principia en Popayan, divide las aguas del Magdalena y Cauca y en algunos puntos se eleva al término de la nieve perpetua. En Quindío se forma el nevado Tolima, y sigue la cordillera hasta Honda cubierta de nieves. Pasa por Antioquia y desaparece cerca de Mompos. El ramo de los Andes que pasa al occidente de Popayan, se divide en dos ramos, uno arroja al nordeste que perdiendo su elevacion sigue por la costa del Pacífico, y forma el istmo de Panamá. El otro corre en la direccion del meridiano, entre Antioquia y el Chocó, y desaparece en la costa del Atlántico sobre el golfo de Darien.

P. Cuales son los principales rios de la República?
 R. Sus rios principales son: el Magdalena ó rio grande; que nace del pequeño lago llamado del buey, al norte del páramo de las popas, por $1^{\circ} 58'$ latitud boreal, atraviesa en la direccion del meridiano las provincias de Neiva, Bogotá y Mariquita; sirve de limite occidental á las de Velez y Socorro, entra luego en Mompos, y desemboca en el Atlántico entre Cartajena y Santamarta. En su curso de 200 leguas pasa por Neiva, Purificacion, Honda, Mompos, Soledad y Barranquilla, y recibe los rios de la Plata, Neiva, Saldafia, Fusagazugá, Bogotá, Nare, Sogamoso, Opon, César, Cauca y otros. Este rio es navegable desde su embocadura hasta Honda y despues un trozo hasta Neiva. El Cauca tiene su orijen en las nieves del Coconuco al oriente de Popayan, pasa

á una legua de esta ciudad, atraviesa el valle del Cauca, recibiendo en él el Palo, Buga, Cartago, y otros, entra en la provincia de Antioquia, y pasando por la ciudad de este nombre reúne las aguas del Nechí y va á confundirse en el Magdalena abajo de Mompo, en la boca de Tacaloa. Este rio es solamente navegable por 40 leguas, por impedirlo las altas montañas de Antioquia, desgracia bien grande para esta provincia y la de Popayan, que jamas podrán exportar sus frutos por él. El Atrato, tiene su oríjen en las altas montañas del Chocó; corre en direccion al norte recibiendo los rios de Andágueda, Bebará Murri, Sucio y Napipi, pasa por Quibdó ó Zitará, capital de la provincia, y va á desaguar en el mar del norte en el golfo de Darien, cuyas costas perteneciendo en parte á la provincia del Chocó la hacen marítima sobre ambos mares, por ser navegable este rio hasta Quibdó. Los demas rios de ningun modo interesan para el comercio por ser pequeño el espacio que son navegables; estos son: el Chagres que nace de las montañas del istmo de Panamá y desemboca en el Atlántico. El San Juan, el Dagua, Patias y Mira que desembocan en el Pacífico saliendo de la cordillera de los Andes.

P. Qué lagos hay en la Nueva Granada? R. Hay muy pocos lagos notables. El de Ciénega grande en la provincia de Santa Marta en el Magdalena, Tota en la provincia de Tunja. Aunque hay otros varios, pero por estar situados en desierto, y otros no siendo de la primera magnitud nos son desconocidos y no podemos enumerarlos en un cómpendio tan rápido como este.

DE LA TEMPERATURA DE LA NUEVA GRANADA
Y DE SUS PRODUCCIONES.

P. Cual es la temperatura de la Nueva Granada ?

R. La Nueva Granada en medio de la zona tórrida, goza de todas las temperaturas imaginables, y bajo de una misma latitud en diferente nivel se hallan los extremos del calor y del frio. La gigantesca cordillera de los Andes que atraviesa y corta este pais en diversas ramificaciones, y ademas otras causas que aducen los naturalistas, son los que producen este fenómeno. Basta descender 2400 toesas para pasar de las nieves polares á los calores del Senegal, y en un espacio de 10 á 14 leguas se ven encerradas todas las presiones atmosféricas bajo de que puede respirar el hombre. Un calor abrazador y constante, reyna en las llanuras que hacen base á aquella soberbia cadena de montañas: su region media goza de un clima dulce y moderado: en su parte superior desde 1300 hasta 2300 toesas bajo de un cielo nebuloso y frio, no se ven ya sino matas pequeñas, arbustos y gramineas; y sobre este nivel en que los muzgos y las algas ponen término á la vejetacion, reynan para siempre los yelos y las nieblas, y su acceso es negado á la planta de los mortales.

P. Cuales son las producciones que hay en la Nueva Granada ? R. La estensa y variada superficie de la Nueva Granada, con un clima que abraza todos los grados intermedios de temperatura, desde los ardores de la zona tórrida, hasta el frio de la nieve permanente, presenta un pais calculado por la naturaleza para venir á ser uno de los mas ricos y opulentos del globo; pero hasta ahora poco, pues las circunstancias politicas y guerras civiles en que se ha visto envuelto, no le han permitido poner de manifiesto todas sus producciones

naturales. La simple nomenclatura de ellos requiere conocimientos y tiempo que no tenemos y formaria una obra voluminosa que no es nuestra intencion formar. Pueden ellas dividirse en tres clases, á saber: vegetales, animales y minerales.

P. Cuales son las producciones vegetales? R. En donde reyna en el calor de la zona tórrida, crecen con profusion y sin cultivo las producciones vegetales que le son propias, tales como el café, cacao, plátano, caña de azucar, añil, palos de tinte, algodón, tabaco, hayo ó coca, vainilla, maderas preciosas, bálsamos esquisitos, bellos barnizes, maiz, arroz, una innúmerable diversidad de sabrosas frutas, y mil plantas útiles en la medicina, entre otras el guaco como contra-veneno en las mordeduras de culebras, la zarzaparrilla como antisifilítica, y otros bálsamos saludables y aromáticos. La pequeña fruta llamada guava ó fruta de palomas da una especie de cera que podria servir para el alumbrado. La preciosa cochinilla es una gran fuente de riqueza. Las viñas y los olivos crecen y producen con abundancia en los países menos ardientes, y nada falta sino la voluntad de plantear y cultivar viñedos y olivares y de establecer lagares y prensas. Si del nivel mas bajo pasamos á la region media de los Andes, hallaremos inmensos campos cubiertos de espigas, huertos con toda especie de hortalizas, la linaza para vestirnos, y la quina para nuestra salud.

P. Cuales son las producciones animales? R. Innumerables vacadas, caballos, mulas, asnos, ovejas, cabras, cerdos, y siete ú ocho especies de aves para el regalo del hombre, cubren los campos, y se crían para su sustento ó su ayuda. En las florestas y desiertos defienden su libertad el tigre, la danta, el ciervo, el ozo, los zainos, el espin, la zorra, el conejo y una gran diversidad,

de micos y monos. Allí llenan las soledades con sus trinos y ostentan su hermosura, el pavo real, el paujil, el yátaro, el toche, las guacamayas y papagayos, el cardinal, el carpintero, el turpial, el canario, el bababuy y otros mil individuos de la especie alada. Los gabilanes y las aguilas difunden á veces el espanto en las regiones del aire, y posado sobre las rocas encumbradas de los Andes, tiende su vista perspicaz por medio de su imperio transparente el fiero y colosal condor. Los mares de ambas costas, los rios y lagos, producen esquisitos peces que ofrecen una subsistencia cómoda y platos delicados.

P. Cuales son las producciones minerales? R. Hay minas de oro en las provincias de Antioquia, Chocó, Cartajena, Neiva, Mariquita, Socorro y Cauca: de platina en el Chocó y en Barbacoas: de plata en las de Bogotá, Pamplona, Mariquita y Cauca: de cobre en las del Socorro abundantisimas, en Santamarta y otras: de yerro en las de Tunja y Bogotá: de esmeraldas en Velez: de tumbago en el Chocó: de topacios, zafiros y rubies en la de Tunja: de azufre en Neiva: de sal en las de Bogotá y otras: de alumbre en la del Socorro. Estamos seguros de no haber indicado sino una pequeña parte de estos tesoros y de los paises que los cubren.

COMERCIO Y EDUCACION.

P. Cual es el movimiento mercantil de la Nueva Granada? R. Segun el cuadro presentado al Congreso en 1840 por el Secretario de Hacienda, el valor de los efectos importados fué el de 3'173,736 pesos. El de las esportaciones ascendió en el mismo año á 3'070,958 pesos, sin incluir lo que debió importarse y esportarse por las aduanas de Arauca, Bocas de Toro, Chagres y

Montijo, cuyos datos no se recibieron.

P. Qué efectos se exportan de la Nueva Granada?

R. Los siguientes: oro, plata, mulas, caballos, bálsamo, sombreros jipijapas, cueros de res, palo de mora, palo brasilete, cacao, algodón, palo guayacan, esmeraldas sueltas, azúcar, palo brasil, tabaco, café y otros de menos importancia.

P. En qué estado se halla la educación de la República?

R. Se halla en un pié bastante regular; pues en el año de 1839, habia 959 escuelas primarias de ambos sexos de las cuales eran 247 lancasterianas, y 712 por el antiguo método: 26,581 alumnos, concurrían á estos establecimientos. La enseñanza secundaria y profesional presenta un aspecto muy lisonjero. En agosto de ese mismo año habia en la República, 3 universidades, 18 colejos, 8 casas de educación, en que se hallaban establecidas 166 cátedras con 3161 alumnos. Idiomas, Filosofía, Náutica, Química, Botánica, Medicina, Jurisprudencia, Teología, Liturgia, Literatura, Música y Dibujo, eran los ramos del saber humano que se enseñaban en dichas cátedras, y son las que continúan enseñandose. Pero el número de cátedras y alumnos se aumenta progresivamente, y los conocimientos útiles van siendo cada día mas familiares á los granadinos.

FORMA DE GOBIERNO, DIVISION TERRITORIAL Y POBLACION DE LA REPUBLICA.

P. Cual es la forma de gobierno de la Nueva Granada?

R. La Nueva Granada es una República constitucional. El gobierno es representativo, popular, alternativo, responsable y electivo. El supremo poder está dividido para la buena administracion, en lejislativo, ejecutivo y judicial. El poder lejislativo que hace las leyes, se ejerce



por el congreso que se compone de dos cámaras una denominada de senadores y otra de representantes. El poder ejecutivo, que sanciona, revisa y cuida de que se ejecuten las leyes, lo ejerce el presidente de la Nueva Granada, y en su falta ó impedimento ejerce sus funciones el vicepresidente. El poder judicial, que administra la justicia conforme á las mismas leyes, se ejerce por una corte suprema de justicia, tribunales de distrito, jueces de circuito, jueces parroquiales, y cuando lo quieran las partes por árbitros de su libre eleccion.

P. Como se divide el territorio de la República?

R. La Nueva Granada se divide conforme á la constitucion en provincias, las provincias en cantones y estos en distritos parroquiales. Cada provincia tiene un gobernador y una cámara provincial, en cada canton hay un jefe político y puede haber un consejo municipal, y en cada distrito parroquial hay un alcalde por lo menos y puede haber un consejo comunal. Las atribuciones de estas autoridades políticas ó corporaciones populares estan fijadas por la ley. En 1824 tenia 17 provincias. En 1839 tenia 20 provincias con 114 cantones.

P. Cual es la poblacion de la República? R. La poblacion de esta República en 1839 era de 1'862,171 personas en las 20 provincias siguientes que son las que hoy forman el territorio de la república, á saber: Antioquia, Bogotá, Buenaventura, Cartagena, Casanare, Cauca, Chocó, Mariquita, Mompox, Neiva, Pamplona, Panamá, Pasto, Popayan, Riohacha, Santamarta, Socorro, Tunja, Velez y Veragua. Las provincias del Cauca, y Velez han sido erijidas por las lejislaturas de la Nueva Granada. Esta república contiene aproximadamente 55 habitantes por cada legua cuadrada.

NOTICIA DE CADA UNA DE LAS VEINTE PROVINCIAS
DE LA NUEVA GRANADA.

P. Deme U. una noticia de cada una de las veinte provincias de la Nueva Granada? R. Aqui la tiene U. por orden alfabético.

Antioquia—Pais quebrado y desigual, en que se hallan pequeños, pero amenos y fértiles valles, que producen en abundancia maiz, plátano, cacao, arroz, frizoles, rayces comestibles y gran variedad de frutas esquisitas. En los terrenos altos de la provincia se siembra trigo y se han plantado molinos. Se introduce el ganado vacuno suficiente para el consumo de una poblacion de 176,173 almas (1), y caballos y mulas para el tráfico y comercio, pero hay muy pocas abejas. No hay rincon de este pais donde no se halle oro, y es afamado por su ley el del canton de Santa Rosa de Osos. Sus minas se trabajan con bastante actividad con máquinas extranjeras, y en su producto consiste la mayor parte de la amonedacion de la casa de moneda de Bogotá. Recorriendo los lugares de esta provincia, se pueden experimentar la mayor parte de las temperaturas de que goza la República: unos están situados sobre altas cordilleras, y su clima es frio, destemplado y lluvioso; otros ofrecen el medio mas agradable entre el calor y el frio, y en algunos se sienten los ardores de nuestra costa. Todo el pais es bien sano á escepcion del terreno montuoso que forman el Magdalena y Cauca al reunirse. Este último rio, el Nechí, el Juntas y otros corren por esta provincia cuyas comunicaciones con las vecinas son difíciles, por las altas

(1) La poblacion está tomada del censo publicado en 1835 y de los aumentos que hubo hasta el año de 1839,

ceranias, que las cercan enteramente, y hacen sus canales en peligrosa navegacion por sus saltos y rapidez. Divídese la provincia en cantones del modo siguiente: Medellín, Antioquia, Marinilla, Nordeste, Rio-negro, Santa Rosa y Salamina. Medellín es la capital de la provincia, situada en un valle largo, estrecho pero de los mas fértiles, y á orillas del rio de su nombre, con una poblacion de 6000 almas. Lo principal de la poblacion es de casas de teja, las calles regulares, las casas de buena apariencia y disposicion. Tiene Medellín colegio y una casa de educacion, es obispado, y cabecera de tribunal de distrito. Sus cercanias son bellas y pintorescas y de temperamento benigno, dista 60 leguas de Bogotá.

Bogotá.—La mayor parte de este bello pais está situada sobre la cordillera, con temperamento frio, agradable y sano. La esplanada de Bogotá se halla muy bien poblada y cubierta de ganados y sementeras: pocos espacios en la Nueva Granada pueden disputar en salubridad, fertilidad y belleza con esta llanura sembrada de pueblos y de habitaciones. La provincia de Bogotá tiene algunos cantones de temperamento cálido, y así abunda de los frutos de todos los climas. A su oriente corre el Meta en el canton de San Martín, el Funza corre tranquilamente la llanura de Bogotá, y otros muchos rios de menor consideracion y arroyos de esquisitas aguas, la atraviesan, fecundan y hermocean por todas partes. Esta provincia está dividida en doce cantones, á saber: Bogotá, Cáqueza, Cipaquirá, Chocontá, Funza, Fuzagazugá, Guaduas, Guatavita, Mesa, San Martín, Tocayma y Ubaté. Su poblacion es de 280,410 habitantes.

Bogotá, antes Santafé de Bogotá, capital de la provincia de su nombre y de la República de la Nueva Granada. Fué fundada en 6 de agosto de 1538 por Gonzalo Jimenes de Quesada, á los 4 grados 36 minu-

tos y 6 segundos de latitud boreal; y á los 76 grados 34 minutos longitud occidental del meridiano de Paris. Está situada á una elevacion de 3216 varas castellanas sobre el nivel del mar, al pié de una alta cernania de montes limpios y empinados, dominando la bella esplanada de su nombre, que se estiende 16 leguas de norte á sur, y 8 de oriente á occidente. Su temperamento es frio y el termómetro de Reaumur varia de 11 á 16 °. El clima es de los mas saludables. Esta ciudad es residencia del supremo gobierno, del congreso, de la corte suprema de justicia y del tribunal del distrito, es título de Arzobispado y tiene Universidad. Su largo es de 3581 varas, es decir algo mas de media legua; su ancho es de 2035 varas. Tiene 4 parroquias, 2 colegios, 3 casas de educacion, 4 escuelas públicas, 6 conventos de religiosos y cinco de monjas, siete puentes de piedra sobre los pequeños rios de S. Francisco y S. Agustin que la atraviesan, una plaza, seis plazuelas, un hospital de caridad, una casa de refugio bien establecida, 4 ó 5 fábricas, regular teátro, museo, observatorio astronómico, hermosa casa de moneda, biblioteca pública y mas de 40,000 habitantes. Las calles son regulares tiradas á cordel, empedradas, y algunas con aceras de piedra para la jente de á pié. La proximidad de las tierras de temperamento templado y cálido, y la asombrosa fertilidad de su llanura, procuran á Bogotá un mercado de víveres tan variado como abundante y barato. Las cercanias de la ciudad son deliciosas regadas por arroyos cristalinos de exelentes aguas, que las distribuyen á gran número de fuentes tanto públicas como privadas que hay en las buenas casas de la ciudad. Bogotá en fin, posee todas las proporciones imaginables para venir á ser uno de los lugares mas bellos y agradables del nuevo mundo.

Cuatro ó cinco leguas al sudoeste de esta ciudad,

presenta el rio Funza ó Bogotá uno de los mas grandiosos espectáculos de la naturaleza en la cascada ó salto de Tequendama, precipitandose de una altura perpendicular de 264 varas y media. El Bogotá (dice Caldas) despues de haber recorrido con paso lento y perezoso la espaciosa llanura de su nombre, vuelve de repente su curso acia el occidente y comiensa á atravesar por entre el cordon de montañas que están al sudoeste de Santafé. Aqui dejando esa lentitud perezosa, acelera su paso, forma olas, murmullo, espumas, y rodando sobre un plano inclinado, aumenta por momentos su velocidad. Corrientes impetuosas, golpes contra las rocas, saltos, ruido magestuoso, suceden al silencio y á la tranquilidad. *En la orilla del precipicio todo el Bogotá se lanza en maza sobre un banco de piedra: aquí se estrella, aquí dá golpes horrorosos, aquí forma hervores, borbotones, y se arroja en forma de plumas divergentes mas blancas que la nieve en el abismo que le espera.* En su fondo el golpe es terrible y no puede verse sin horror. Estas plumas vistosas que formaban las aguas en el aire, se convierten de repente en lluvias y en columnas de nubes que se levantan á los ciclos. Parece que el Bogotá acostumbrado á recorrer las rejiones elevadas de los Andes ha descendido, á pesar suyo á esta profundidad, y quiere orgulloso elevarse otra vez en forma de vapores.

Buenaventura—Esta provincia comprende en la costa del sur desde la boca del Magdalena (no del rio grande de este nombre, sino de otro pequeño), hasta la embocadura del rio Mira, y por lo interior en el canton de Raposo, hasta el punto llamado las juntas de Dagua: en el de Micay, hasta el salto de Gurumendi: en el rio San Juan, y por los límites hoy conocidos de los cantones de Iscuandé y Barbacons. Abunda este país en minas de oro de las cuales se trabajan algunas; su temperatura

es cálida, el suelo jeneralmente húmedo y cubierto de bosques; su agricultura está bien atrazada. Hay en esta provincia un puerto regular, y un colejio de educacion. Los rios Mira, San Buenaventura, Micay, Parias y otros desembocan en el mar del sur, bañando esta provincia cuyos cantones son los siguientes: Cali, Iscuandé, Micay, Raposo y Roldanillo, con una poblacion de 35,441 habitantes. Cali cerca del rio Cauca y distante 110 leguas de Bogotá, es la capital de esta provincia. Fué fundada por Miguel Lopez Muñoz, y su poblacion es de 5000 almas.

Cartagena—Su terreno se compone de llanuras fértiles y muy pobladas, bosques anegadizos y altas cordilleras. El temperamento en el pais bajo es muy cálido, y el clima enfermizo en las costas y orillas de los rios. Hay en la provincia abundantes crias de ganado vacuno, de cerda y caballo: los asnos del pais son muy fuertes. Se siembra y cosecha, algodón, cacao, café, caña de azucar, maíz, plátanos y otros muchos frutos. Las riberas del Magdalena y el Sinú, cuya feracidad es asombrosa, son las despensas de donde se provee la plaza de Cartagena. Cortan el territorio de esta provincia muchos rios de menor consideracion. Tiene una poblacion de 143,408 habitantes en los siguientes cantones: Cartagena, Barranquilla, Corozal, Chinú, Loricá, Mahates, Sabanalarga, San Andres y Soledad. Cartagena ciudad capital de la provincia, distante de Bogotá 220 leguas; tiene universidad, es obispado, buen puerto, plaza fuerte y cabecera del tribunal de distrito. Fué fundada en 1532 por Pedro de Heredia en 10. ° 24' l. b. y 60. ° 12' longitud occidental de Cadiz. Está situada sobre una isla de arena, que formando un estrecho paso acia el sudoeste, dá comunicacion al terreno llamado tierrabomba que sierra el puerto. Por me-

dió de un puente de madera se comunica con el arrabal llamado Jimaní. La población es muy buena en su interior. Defienden á Cartagena y su puerto, algunos baluartes y varios castillos. En fin, esta ciudad, por su puerto, población que es de 10,000 personas, fortificaciones y conveniencias es una de las primeras y mas importantes de la Nueva Granada.

Casanare—Alguna parte del declive de un ramo oriental de la cordillera de los Andes y llanuras inmensas cortadas de profundos canales naturales, y con pequeñas manchas de bosques pantanosos, componen el territorio de esta provincia. Su gran fertilidad y sus proporciones para una fácil comunicacion y tráfico, no dejan que desear sino una numerosa inmigracion de agricultores que forme colonias á las orillas de los caudalosos rios de este pais, que saque partido de las ventajas de su fecundo suelo, y que haga los campos de Casanare tan útiles y provechosos en la paz, como han sido gloriosos en la guerra. Los principales rios de la provincia son: el Casanare, Meta, Upia, Crabo, Pauto y Ariporo. Su población es de 17,439 almas, en los seis cantones siguientes: Pore, Arauca, Chire, Macuco, Nunehia y Taguana. Pore ciudad situada cerca de un rio que lleva su nombre, y á 60 leguas de Bogotá, era la capital de la provincia, y por ahora lo es Támara. Fué fundada por Adrian de Vargas, y tiene 2000 personas de habitacion.

Cauca—Esta provincia fué erijida por uno de los congresos de la Nueva Granada. Se halla situada entre las provincias de Popayan, Buenaventura y Chocó, á lo largo del rio Cauca. Tiene estensos y fértiles valles, regados por los rios Buga, Tuluá, Cartago y otros. Hay en su territorio ganado vacuno, hermosos caballos que son muy estimados y mulas. Sus tierras producen arroz,

maiz, caña, plátanos y varias frutas. Su división en cantones es como sigue: Buga, Cartago, Palmira, Supia, Toro y Tuluá; en los cuales hay una población de 55,512 habitantes. Buga ciudad situada en una hermosa llanura, con 2,000 personas de habitación, distante de Bogotá 98 leguas, es la capital de la provincia. Fué fundada por Miguel Lopez Muñoz.

Chocó—La naturaleza parece que se ha complacido en cercar de horrores y de miserias los depósitos de los metales preciosos que los hombres han convertido en signo de todas las riquezas. El Chocó es una prueba de esto; puede decirse que es una provincia de oro; pero sus grandes y tristes montañas, sus valles cenagosos, su tierra donde quiera estéril y su cielo siempre armado de nubes, de diluvios y de rayos, parecen haberla secuestrado de la sujeción á los seres racionales. Esta provincia es uno de los países del globo en que se halla la platina en grano. Los labaderos de Condoto, Santa Rita y Santa Lucía, son los sitios en que mas abunda. Es también en el Chocó en donde se hallan dos de los nueve puntos por donde se puede verificar la comunicación entre los dos mares. El primero de estos proyectos se funda en la facilidad de abrir un canal de la ensenada de Cupica al embarcadero del río Napipi; el segundo es el de unir los ríos Atrato y San Juan que no distan mucho. Esta provincia tiene 23,310 almas de población distribuidas en los dos cantones de Atrato y San Juan. Quibdó ó Citará sobre el río Atrato, distante de Bogotá 140 leguas era la capital del Chocó, y por ahora Nóvita.

Mariquita—Comprende este país llanuras hermosísimas de buenos pastos y abundantes de ganados, terrenos cubiertos de bosques á las orillas del Magdalena; y cordilleras altas y desiertas. El temperamento de toda

la parte poblada es bastante cálido. Los rios Coello, Combayma, Gualí, Guarinó y la Miel, corren por ella y llevan su tributo al Magdalena. Esta provincia posee minas de oro que se explotan con suceso. Tiene colejio de educacion y una poblacion de 88,199 habitantes distribuidos en los siguientes cantones: Honda, Espinal, Ibagué, Mariquita, La Palma, y Chaparral. Honda á 22 leguas de Bogotá y sobre el rio Magdalena es la capital de la provincia. Es el puerto principal del alto Magdalena. Su temperamento es calidisimo, y su poblacion de 2000 habitantes.

Mompox—Esta provincia fué erijida en el año de 1826. Se halla situada entre las provincias de Santamarta, Antioquia, Cartagena y Pamplona. Está cruzada de muchos rios y caños, entre ellos están el Magdalena que corre á lo largo de la provincia, el Cauca, el Papatayal, el caño del brazo de Loba y otros muchos, todos los cuales cruzandose y comunicandose forman diversas islas, y en la principal de ellas formada por el Magdalena, el Cauca, el San Jorje, el caño del brazo de Oba ó Loba, está la ciudad de Mompox que es la capital de la provincia, fundada por Alonzo de Heredia; se estiende cerca de media legua á la orilla occidental del Magdalena. Es poblacion de 3000 habitantes, tiene solo tres calles muy largas: las casas son de un solo piso, pero elevadas y de buena construccion: hay ademas un hermoso edificio que sirve de colejio de educacion. Dista de la capital de la República 198 leguas. La poblacion de la provincia es de 51,673 almas en los siguientes cantones: Mompox, Magangué, Majagual, Ocaña y Simití.

Neiva—Dos cordilleras de norte á sur forman el largo valle que constituye esta provincia: su temperamento es cálido, su suelo regularmente fértil: abunda en ganado vacuno, maiz, cacao, plátanos y arroz: tiene tam-

bien minas de oro y mantiene una poblacion de 85,759 personas. El Magdalena empieza á ser navegable en esta provincia y recibe en su territorio los rios Suasa, Plata, Paes, Cabrera, Neiva, Saldaña y otros varios. Divídese en los siguientes cantones; Neiva, Guagua, Plata, Purificacion y Timaná. Neiva á 65 leguas de Bogotá, ciudad pequeña á orillas del rio Magdalena es la capital de esta provincia.

Pamplona—Una parte del territorio de esta provincia se estiende por paises altos, desiguales y frios, abundante de las producciones de estos climas, y otra ocupa valles cálidos y ferases. El distrito de Cúcuta era de los paises mejor poblados y cultivados de la Nueva Granada: su cacao y el tabaco de Jiron son dos producciones de esta provincia muy apreciabiles; ademas, ella encierra en su seno minas de oro, plata, cobre y plomo. Los dos Zulias, el Escalante, el Estanque y otros muchos rios que ván á perderse en el lago de Maracaybo, bañan esta provincia y facilitan sus comunicaciones con las costas. Sus cantones son los que siguen: Pamplona, Bucaramanga, Concepcion, Jiron, Málaga, Pié de Cuesta, Rosario, Zalazar y San José, en los que hay dos colejos, una casa de educacion, y una poblacion de 109,986 almas. Pamplona, ciudad episcopal y capital de la provincia, se halla á 100 leguas de Bogotá: fué fundada en 1549 en un pequeño valle de temperamento frio y lluvioso, circundado de sierras bastante elevadas, y con buenas aguas. La ciudad es regular en su alineamiento, tiene buenas casas y está bien poblada.

Panamá—La parte mas estrecha del Istmo, forma la provincia de Panamá, cuyo terreno es montañoso en la mayor parte cubierto de bosques de esquisitas maderas, y en los que se hallan bálzamos medicinales muy preciosos. Hay poca agricultura en esta provincia, sin

embargo de que su terreno es fértil, se siembra no obstante mucho arroz, frisoles y algunos otros frutos para el consumo interior, y se halla en ella bastante ganado vacuno y de serda para la subsistencia de sus habitantes que ascienden á 79,922. Fué antiguamente muy célebre y productiva la pesca de hermosas perlas que se hacia en los islotes de la bahia de Panamá, llamados por esta razon islas de las perlas; pero este ramo de riqueza y comercio ha decaído enteramente. La parte mas estrecha del Istmo, el mas famoso de los conocidos por su importante posicion, es la que media entre el seno de la bahia de San Blas ó ensenada de Mandinga, y la costa del Pacífico, por una linea tirada de norte á sur, que tendrá segun unos siete leguas, ó diez segun otros, y aun 13 en la opinion de los que mas la alargan. Los rios Chagré, Coclé y Paitilla son de los mas conocidos que bañan el pais. La posicion del Istmo es bien preciosa, porque él parece destinado á ser el entrepuente del comercio entre la Europa y el Asia y el centro del de América. Colocado en medio de esta y de los dos grandes oceanos, á una distancia casi igual entre la parte occidental y oriental del antiguo mundo, y con un canal de comunicacion que se intenta construir entre los dos mares, parece que nada deja que desear. Los cantones de esta provincia son: Panamá, Chorrera, Darien, Los Santos, Natá, Portobelo y Paritá. Panamá, ciudad episcopal, capital de la provincia de su nombre, y fundada á 300 leguas de Bogotá, es de temperamento muy cálido.

Pasto—Estiendese esta provincia desde el rio Mayo por el norte hasta el Carchi que separa esta provincia del Ecuador. Tiene estensos y fértiles valles de temperamento frio; abunda en ganados y granos y posée minas de oro y azufre. Los rios Pasto, Juanambú,

Guachicono y Patias corren por su territorio que está dividido en cuatro cantones cuyos nombres son: Pasto, Barbacoas, Tumaco y Túquerres en los que se halla una población de 65,338 habitantes. Pasto, ciudad capital de la provincia es obispado, está situada sobre el río que lleva su nombre y con una población regular. La jeneralidad de sus habitantes se desidió en otro tiempo por la causa de los tiranos de su patria, prolongando en su país una guerra devastadora que lo arruinó. Está colocada á la distancia de 186 leguas de la capital de la República.

Popayan--Esta hermosa provincia se halla situada entre una alta cordillera y los rios Patia y Cauca. Está entre las provincias de Pasto, Buenaventura, Cauca y Neiva. Por ella corre el Cauca fertilizando sus tierras. El Blanco, Palacé y otros muchos rios menos considerables cortan el pais para desembocar en el Cauca hermoseándolo mas y mas. Todo el territorio está cubierto de ganado vacuno, caballos y mulas, sementeras de arroz, maiz, caña, plátanos y frutas. Pocas provincias ofrecen un espectáculo de abundancia y hermosura y una temperatura tan agradable. Tiene esta provincia minas de oro, cuyos productos se acuñan en su casa de moneda. La población de la provincia asciende á 53,497 habitantes distribuidos en los cantones de Popayan, Almaguér y Caloto. Popayan, ciudad capital de la provincia de su nombre, título de obispado, tiene universidad, un colejio y está edificada al pié de la elevada punta del Purasé, cubierta de perpetua nieve y distante una legua del Cauca que tiene allí las mas hermosas vegas. Esta ciudad fué fundada en 1537 á 134 leguas de distancia de Bogotá. Su estension es regular y en clima tan agradable que parece inventado por los poetas.

Riohacha—Este pequeño país que tiene al norte el de los goajiros, es pobre y poco fértil. Las perlas que se pescaban en sus costas eran su mas afamada y rica produccion; apenas tiene 16,375 habitantes en los dos cantones de Riohacha y San Juan. Riohacha ciudad y puerto de mar, capital de la provincia, está situada á la embocadura del rio de su nombre; era una pequeña poblacion sin establecimientos dignos de notarse; fué reducida á cenizas en 1820 por los irlandeses auxiliares de Colombia. Dista de la capital de la República 270 leguas.

Santamarta—Uno de los países primeramente poblados y constituidos en lo que los españoles denominaron particularmente Costa firme, fué la provincia de Santamarta acia el año de 1525. Comprende hermosas llanuras y elevadisimas cordilleras; tal es la de la Sierranevada, cuyas cimas se descubren desde el mar á 80 leguas de distancia. Produce este país añil, cacao, caña de azucar, algodon, tabaco, bainilla, resinas, maderas preciosas; y exelentes para construccion, bálsamos y mil especies de frutas: hay en él minas de oro, plata y piedras preciosas; sus costas abundan de pesca. En los valles interiores de la provincia abundan los ganados y exelentes crias de caballos. Los rios Sesár, San Sebastian y otros y una multitud de cienégas y caños que las comunican, ofrecen en este país grandes comodidades para su comercio interior. Forman hoy su poblacion 51,180 personas distribuidas en los seis cantones siguientes: Santamarta, Ciénega, Chiriguaná, Plato, Tenerife, y Valle Dupar. Santamarta, ciudad capital de la provincia con un colejio, es obispado, puerto de mar, y plaza fuerte, fundada en 1525 por Rodrigo Bastidas á la orilla del pequeño rio Manzanarez, en una playa de arena, El temperamento es muy cálido, y

aun mal sano, mientras no soplan las fuertes brizas que empiezan en diciembre. El puerto está defendido por tres fuertes, y la ciudad cubierta por algunas baterías. Santamarta dista de Bogotá 240 leguas.

Socorro—Esta provincia está situada en un país cálido y desigual, es de las mas pobladas y cultivadas. Sus habitantes son activos, agricultores é industriales. Sus fabricas de tejidos ordinarios proveen de vestido á muchos países del interior para la jente del pueblo y han sido de grande auxilio para nuestros ejércitos. Los rios Opon, Sogamoso, Suares y otros corren por su territorio que contiene una poblacion de 126,004 habitantes distribuidos en los siguientes cantones: Socorro, Barichara, Charalá, Oiba, Sanjil y Zapatoca. Socorro villa grande y bien poblada á mas de una legua del rio Suares y á 60 de la capital de la República es la capital de esta provincia.

Tunja—La mayor parte de esta provincia se compone de valles estensos, bien regados, salitrosos y por tanto de excelentes pastos y de una fertilidad asombrosa: asi se hallan ellos cubiertos de ganados, sementeras y habitaciones. Los hombres son robustos agricultores y bravos soldados despues que se habituan á la vida militar. Hay en esta provincia terrenos que han producido sesenta por uno en la cosecha de trigo. El ganado se multiplica con rapidez, y paciendo el poléo y otras yerbas aromáticas, su carne adquiere un gusto exquisito. Los rios Sogamoso y Suares nacen en esta provincia la que riegan con otros muchos pequeños. Sus manufacturas están reducidas á la fábrica de algunas fraldas ordinarias que se consumen en lo interior. Tunja tiene una poblacion de 262,859 personas distribuidas en los siguientes cantones: Tunja, Cocuy, Garagoa, Leiba, Santarosa, Soatá, Sogamoso, Tenza y Ramiriquí. Tuuja.

capital de la provincia de su nombre es una ciudad antigua situada á 30 leguas de Bogotá, fué fundada por Gonzalo Suares Rendon, el año de 1539. En sus principios fué de las mejores ciudades de la Nueva Granada; pero su situacion lejos de los canales navegables y en un terreno árido, la hicieron decaer bien pronto. Su temperamento es muy frio y sano.

Dos leguas ó poco mas, al sur de Tunja, corre el riachuelo llamado Boyacá, en cuyas márgenes se dió el 7 de agosto de 1819 la famosa batalla que dió libertad á la Nueva Granada.

Velez--Esta provincia es nueva en su ereccion; y por no tener datos suficientes diremos solamente; que está bañada por el rio Suares y otros varios; es de temperamento vário; tiene buenas crias de ganado y buenas sementeras: Contiene 92,269 habitantes repartidos en 3 cantones y 28 distritos parroquiales, y tiene dos colejos de educacion. Los cantones son: Velez, Monquirá y Chiquinquirá. Velez capital de la provincia de su nombre, y á 42 leguas de distancia de la capital de la República, es una ciudad antigua fundada por Martin Galeano en 1539. Su cielo es nebuloso y triste.

Veragua--Esta provincia que es confinante con las de Nicaragua y Cortarica pertenecientes á Goatemala, ocupa un país montuoso, poco fértil y abundante de minas de oro, y se estiende de 25 á 30 leguas de un mar á otro. Comprende tambien toda la costa de los Mosquitos, desde el rio San Juan, hasta el cabo gracias á Dios. Su agricultura es la bastante para mantener una poblacion de 47,417 almas distribuidas en los cantones de Santiago, Alanje y Bocas de Toro. Santiago de Veragua cerca de un pequeño rio á 340 leguas de distancia á la capital de la República, es la capital de esta provincia.

FIN.

CUADRO DE LA DIVISION TERRITORIAL Y POBLACION DE LA REPUBLICA DE LA NUEVA GRANADA, CONFORME AL CENSO DE 1835, Y AL AUMENTO QUE HUBO HASTA EL DE 1839.

PROVINCIAS.	CANTONES.	POBLACION.	SENADORES.	REPRESENTANTES.	DIPUTADOS A LA CAMARA PROVINCIAL.	PROVINCIAS.	CANTONES.	POBLACION.	SENADORES.	REPRESENTANTES.	DIPUTADOS A LA CAMARA PROVINCIAL.
Antioquia.	Medellin,	176,173	3	6	18	Neiva.	Neiva,	85,759	1	3	12
	Antioquia,						Guagua,				
	Marinilla,						Plata,				
	Nordeste,						Purificacion,				
	Rionegro,						Timaná.				
Santa Rosa,	Pamplona,	109,986	2	4	Pamplona.	Bucaramanga,					
Salamina.	Concepcion,										
Bogotá,	Jiron,										
Cáqueza,	Málaga,										
Cipaquirá,	Pié de Cuesta,										
Bogotá.	Chocontá,	980,410	4	10	21	Panamá.	Rosario,	79,922	1	3	12
	Funza,						Salazar,				
	Fuzagazugá,						San José.				
	Guaduas,						Panamá,				
	Guatavita,						Chorrera,				
Meza,	Darien,	65,338	1	2	Pasto.	Los Santos,					
Sanmartin,	Natá,										
Tocaima,	Portovelo,										
Ubaté.	Paritá.										
Cali,	Pasto,										
Buenaventura.	Iscuandé,	85,441	1	1	9	Popayan.	Barbacoas,	53,497	1	2	9
	Micay,						Tumaco,				
	Raposo,						Túquerres.				
	Roldanillo.						Popayan,				
	Cartajena,						Almaguér,				
Cartajena.	Barranquilla,	143,408	2	5	15	Riohacha.	Caloto.	16,375	1	1	9
	Corozal,						Riohacha,				
	Chinú,						San Juan.				
	Lorica,						Santamarta,				
	Mahates,						Ciénega,				
San Andrés,	Chiriguaná,	51,180	1	2	Santamarta.	Plato,					
Soledad.	Tenerife,										
Pore,	Valle Dupar.										
Arauca,	Socorro,										
Chire,	Barichara,										
Casanare.	Macono,	17,480	1	1	9	Socorro.	Charalá,	126,004	2	5	15
	Nunchin,						Oiba,				
	Taguana.						Sanjil,				
	Buga,						Zapatoca.				
	Cartago,						Tunja,				
Cauca.	Palmira,	55,512	1	2	19	Tunja.	Cocuy,	262,859	4	9	21
	Supía,						Garagoa,				
	Toro,						Leiba,				
	Tuluá.						Santa Rosa,				
	Atrato,						Soatá,				
Chocó.	San Juan.	23,310	1	1	9	Velez.	Sogamoso,	92,269	1	3	12
	Honda,						Tenza,				
	Espinal,						Ramiriquí.				
	Ibagué,						Velez,				
	Mariquita,						Moniquirá,				
Mariquita.	La Palca,	88,199	1	3	12	Veragua.	Chiquinquirá.	47,417	1	2	9
	Chaparral.						Santiago,				
	Mompox,						Alanje,				
	Nagangué,						Bocas de Toro.				
	Majagua,										
Ocaña,											
Mompox.	S. mití.	51,673	1	2	9	TOTALES. 115.....1'862,171.....31..... 67..... 246					